

dernièrement à toutes les horreurs de la barbarie, à l'esclavage et aux sacrifices humains les plus épouvantables.

Le gouvernement du Dahomey était le gouvernement le plus despotique qui se puisse imaginer. "*Le Souverain du Dahomey, dit Guérin (1), est un Dieu; son pouvoir est sans limites, la vie et la fortune de ses sujets lui appartiennent, il est le maître de tous les vivants, l'héritier de tous les morts.*" Béhanzin, qui était un monstre sanguinaire et d'une cruauté infernale, s'est rendu coupable d'actes d'une atrocité inouïe et d'épouvantables boucheries humaines. On ne peut lire sans horreur le récit des atrocités commises par cette bête féroce qui, heureusement, vient d'être mise hors d'état de nuire. Qu'on juge de cet être immonde par le récit suivant emprunté à un journal de Paris, *Le Matin*. Il rend compte de la réception faite à monsieur Bayol, lieutenant-gouverneur français des Rivières du Sud, envoyé il y a quelques années en mission à la cour de Béhanzin.

Pour faire honneur au fonctionnaire français, dit *le Matin*, on l'invita à assister à la grande fête des sacrifices humains, qui coïncidait avec la venue de M. Bayol. Celui-ci, très noblement, refusa. Cependant, on ne lui épargna pas les plus hideux spectacles, sans parler des outrages qui lui étaient réservés.

Le lieutenant-gouverneur pénétra dans le palais, inondé de sang humain jusqu'à la hauteur des chevilles. De chaque côté de la porte, sur deux monticules de chair et d'ossements, étaient rangées des têtes fraîchement coupées. En guise d'avenue d'arbres, une série de potences marquait la route; à chacune de ces potences pendaient des hommes attachés par les pieds avec les yeux crevés et les dents cassées.

Au moment où M. Bayol mit le pied dans l'appartement royal, d'un seul coup, 5 hommes et 5 femmes furent décapités.

Quelques jours avant la capture de Béhanzin les princes et les chefs ont été convoqués pour élire un nouveau roi du Dahomey. Le frère de Béhanzin, Gouthili, fils de Gléglé, a été choisi à l'unanimité et accepté par le peuple. Il a pris le nom de Agoliagbo, c'est-à-dire: *Français, corps d'armée tient Dahomey*. Le général Dodds, le conquérant du Dahomey, a reconnu le nouveau roi au nom du gouvernement français.

Il paraît que cette reconnaissance n'est que temporaire, car le gouvernement français n'a pas encore décidé définitivement quelle sera l'organisation du Dahomey.

\* \* \*

\* \* Gladstone.—Samedi le premier ministre d'Angleterre, Mr William E Gladstone, a offert sa démission à la Reine qui l'a acceptée. Mr Gladstone est menacé de cécité et sa santé est mauvaise. Il est pénible que le grand vieillard n'ait pas pu mener à bonne fin ses projets de *Home Rule* pour l'Irlande.

Le successeur de Mr Gladstone est lord Rosebery, ministre des affaires étrangères. Il travaille actuellement à la formation du nouveau cabinet. On dit que les radicaux ont beaucoup d'antipathie pour lui à cause de sa qualité de membre de la chambre des

(1) Dictionnaire des Dictionnaires, Vo Dahomey.